
此前有消息称，元宵节当晚苏宁
俱乐部官方会发声，但始终没有等到，
随后的知情人透露，官宣的时间变成
了第二天，“官宣者”也在苏宁俱乐部、
省体育局和省足协之间一变再变，这
一切的一切都让球迷们揪心不已。

2月27日，上周六，这是个非工作
日，有球迷前往球队的训练基地探班，
看到不少球员都现身。此前曾有消息
说，俱乐部方面已经通知球员们前往
基地收拾行李。外界流传的图片上，训
练基地里大大的苏宁队徽也已经拆
卸，同时，主楼一楼大堂墙壁上的荣誉
相册也被管理人员取下。
俱乐部陷入巨大的困境，更为痛

心的还是江苏队的球迷们，为了声援
球队，此前江苏的球迷们筹备一场在
南京市中心地标———新街口的祈愿活
动。1994年2月28日，江苏省足协和南
京迈特电子有限公司共同组建江苏迈
特足球俱乐部，今年的2月28日是江苏
职业足球俱乐部27周年生日，因此球

迷们众筹了近万元在南京新街口商圈
的新百商场广告大屏幕发声，表达与
球队共克时艰的心声。
根据一开始的消息，广告受理部

门承诺，2月28日当天从屏幕开机到
关机一整天的时间内，累计播放时
长将达一个小时以上。但就在2月26
日晚，这则广告被叫停，相关部门发
出紧急通知，所有电子屏不得应任
何单位和个人要求播放苏宁球队任
何事宜。
无奈之下，球迷们只能选择在网

络上发声。昨天中午11点21分，江苏十
二人球迷联盟发布社交状态，祝贺阴
霾笼罩的江苏队生日快乐的同时，也
表示得知球队遇到困难，球迷们要团
结一心，陪伴球队不离不弃，一起挺过
这段艰难的日子，同时希望有实力的
企业能出面支持江苏足球，留住江苏
队的根。江苏足球队舜天时期的名宿，
后防核心埃雷尔森也发文祝福，并呼
吁大家不要放弃。
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苏宁已GO，生日即殁日
从2月26日18时

许到2月28日13点45
分，45个小时不到的
时间， 苏宁俱乐部从
各种暗示中的 “即将
解散”，变成了俱乐部
官方宣布的 “停止所
属各球队的运营，同
时在更大范围内期待
社会有识之士和企业
与我们洽谈后续发展
事宜”。按下“暂停键”

的江苏队接下来到底
会不会还有反转？ 从
目前来看， 奇迹很难
发生。

去年夺得中超冠
军后， 苏宁控股集团
董事长张近东发布集
团内部嘉奖令祝贺球
队， 对俱乐部全体成
员给予通报嘉奖，同
时表示冠军不是结
束，而是新的开始。如
今， 江苏足球确实面
临着新的开始， 但已
经已和苏宁无关。

2月28日，沉寂多时的苏宁俱乐部
终于发出了官方的声音，“即日起，江
苏足球俱乐部停止所属各球队的运
营，同时在更大范围内期待社会有识
之士和企业与我们治谈后续发展事
宜。”由于各种无法控制的要素叠加，
苏宁无法有效保障继续征战中超、亚
冠赛场。

当苏宁寻求“0元转让”球队的消
息传开后，外界对这家俱乐部还未彻
底失去希望，毕竟江苏队是上赛季的
中超联赛冠军，是中超参加下赛季亚
冠联赛的头号种子。此前，中超的亚
冠参赛队已经换了一支，如果江苏队
再有变故，中超的颜面将再次丢失。
况且，超级杯4月1日就将在苏州进行，
江苏队将和山东泰山争夺冠军，而新
赛季中超的举办地之一也是苏州，在
江苏境内举办的比赛却没有江苏队，
这也有些说不过去。

关于苏宁转让球队的消息有很
多，可以确定的是，此前苏宁和无锡、
苏州以及南京的有关方面都有过接
触，但由于价格或其他种种原因，并
没有实质性结果。2月25日，苏宁易购
在交易市场停牌，公告表示其拟筹划
公司股份转让事宜，预计转让比例
20%至25%，股权受让方属于基础设
施等行业。根据拟转让股份比例，预
计可能涉及公司控制权变化。停牌

前，苏宁易购最新收盘价为7元，按照
20%计算，转让金额超百亿元。

昨晚，苏宁易购发布公告，表示
公司引入深圳国际、鲲鹏资本战略投
资。其中，鲲鹏资本持股比例为15%，
深圳国际持股比例为8%，公司控股
股东、实际控制人张近东先生及其一
致行动人苏宁控股集团、苏宁电器集
团持股比例为21.83%。苏宁易购的
“靴子”落地，但这一切和苏宁俱乐部
却没有太多的关系。

虽然前几个赛季，江苏队都顶着
“苏宁易购”的名号征战国内赛事，但
实际上在去年1月，苏宁俱乐部已由原
股东苏宁电器集团有限公司转让至苏
宁置业集团有限公司，后者占俱乐部
100%股权。苏宁产业中，苏宁置业和
苏宁易购以及苏宁金服属于平级，这
一板块致力于城市智慧场景的开发和
运营，项目覆盖商业地产、产城小镇、
住宅地产以及物流地产，但与体育和
足球没有关联，当时做出这一调整，外
界就已经感到了一丝不安。

这几天，“达摩克利斯之剑”也一
直高悬在俱乐部头顶，事情从元宵节
那天的傍晚掀起了一个小高潮。一些
媒体人纷纷发表对江苏队的告别与唏
嘘，很快，球员们从社交媒体上获得了
这样的消息，使得球队上下都没什么
心情过这个元宵佳节。

很快，江苏队的球员们也得知了
消息，远在国外还没有回归的外援，也
和在中国的球员一样焦急。瓦卡索在
球员内部群里表示，希望俱乐部有人
站出来告诉大家到底发生了什么。此
前有消息称，瓦卡索已经申请解除合
同，但实际上这名憨厚的加纳人还在
家中等待着苏宁俱乐部的消息，并曾
私下里表示会留队，但越来越差的形
势，让他实在坐不住了。

由于存在11个小时的时差，晚些
时候，远在巴西的米兰达才回应了瓦
卡索一句“什么都没有发生”，还配上
了好几个眼角挂泪的表情。这名曾担
任过巴西国家队队长的球员和苏宁俱

乐部的合同还有四个月，他原本的打
算是希望能履行完合同再返回巴西国
内踢球。

和米兰达一样合同也在今年6月
底到期的埃德尔则发表了长文：“苏宁
集团不想继续投资足球了，他们对俱
乐部员工和球员缺乏尊重，他们就这
么丢下了我们，没有工资，也没有去别
的俱乐部踢球的许可！我们为苏宁集
团做了一件伟大的事情，但是我们没
有得到应有的对待和尊重。如果苏宁
集团破产了我可以理解，我们辛辛苦
苦在酒店里被关了好几个月，把苏宁
的名字传播到了全世界，但得到的却
是这样的待遇，没有任何的尊重！老板

一直都是个骗子，说过要给我们的一
直都没有兑现……”
在球员们看来，俱乐部方面确实

有些欺人太甚。去年中超夺冠后，尽管
江苏媒体曝出俱乐部会给球队发放
2000万的夺冠奖金，但实际上俱乐部
没有任何举动。和苏宁合同到期的特
谢拉“发难”了，脾气一向很好的巴西
人甚至直接爆粗口骂娘，他找到了球
队的领队王剑，称他们是“骗子”并带
了一句葡萄牙国骂。
其实，这不是球员们第一次在群里

发牢骚，1月1日，特谢拉在群里给队友
们发了新年祝福，同时向俱乐部相关人
员表示“可以付钱了”，特谢拉说，自己

的合同已经到期，他希望能收到之前合
同里规定的苏宁方面“缺少的那一部
分”。另一边，当时已经开始谋求和苏宁
俱乐部单方面解约的桑蒂尼也祝大家
新年快乐，配的表情也是眼角带泪。

更早的时候，去年12月7日，江苏
队还在足协杯这项赛事中征战之际，
瓦卡索也表达过自己的态度。“我知道
球队正在踢很重要的比赛，但也要让
俱乐部明白我们的权利。我们做出了
很大的牺牲，帮助球队拿到了中超冠
军，但是俱乐部没有给球员任何尊重。
没有人出来对我们表示感谢，没有人
说薪水和奖金的事情，但我们依然在
努力赢得另一个奖杯。”

外援不止一次讨薪，特谢拉爆粗口“都是骗子”

老板欠税，工资无法到账

球迷众筹广告被叫停

苏宁表示，近半年来俱乐部多方
奔走寻求承接，以极大的诚意转让俱
乐部股权，不放弃传承的一丝机会。值
此2021赛季准入截止之际，纵使对为
俱乐部争得无上荣誉的球员和与俱乐
部休戚与共的球迷有万般的不舍，但
不得不遗憾公告。回顾足球俱乐部运
营这五年，呕心沥血、激情澎湃，输赢
胜负交织，喜怒哀乐轮回，荣辱得失兼
具，虽有遗憾但绝无后悔，这就是足
球，这也是人生。

苏宁俱乐部发出所属各球队停止
运营的公告后，多家意大利媒体也对此
消息进行了转载和评论，其中《米兰体
育报》认为，苏宁集团当前的情况，以及
他们关于江苏队的决定在短时间内还
不会对国际米兰俱乐部造成影响。
苏宁俱乐部按下“暂停键”的时间

是2月28日13点45分，距离中国足协要
求各家俱乐部提交2020年俱乐部全
额支付一线队运动员、教练员和工作
人员工资奖金确认表的最后期限（17
时）只有3小时15分钟。此前，苏宁虽然
已经提交了相关表格，但里面没有外
教团队、外援以及部分本土球员的签
名。没有外教团队的签名，苏宁还有说
辞，毕竟前任主帅奥拉罗尤之前已经

发文确认和俱乐部解约，而据知情人
透露，奥帅不但拿不到欠薪，应得的薪
水也由于老板没有缴税而被冻结，无
法汇到其账户，目前这桩官司已经打
到国际足联。
此外，没有签名的球员中，克罗地

亚外援桑蒂尼单方面解约加盟其祖国
球队奥西耶克。虽然苏宁俱乐部一度
拒绝为其提供相关的转会许可，使得
桑蒂尼暂时无法在新东家注册，随后
这名球员的经纪人以苏宁俱乐部欠薪
为由，争取到了国际足联的临时转会
证明。最新一轮的克罗地亚甲级联赛，
下半场替补登场的桑蒂尼造点由队友
打进一球，随后又头球得分，帮助球队
挽回上半场落后两球的逆势，奥西耶
克最终3比2逆转对手瓦拉日丁。
即便是已经在确认表上签字的球

员，也有人离队。此前，江苏队的U23
小将高天意已经转会北京国安，2月27
日，合同到期的杨博宇以自由身加盟
武汉足球俱乐部。2017年，这名球员被
曾在苏宁体育集团担任竞技管理中心
副总经理、俱乐部领队和中方教练组
组长等职务的李金羽带到苏宁，四年
后，他依然紧跟进入武汉队教练组的
“大羽”的脚步。

对于苏宁俱乐部宣布停止所属
各球队的运营，省足协有关负责同志
表示，江苏足球俱乐部是在市场监管
部门注册的有限责任公司，按照市场
规律和中国足协要求自主运营的法
人主体，其经营活动遵循市场化、法
制化原则。“我们尊重投资人作出的
决定，也对俱乐部停止所属各球队的
运营表示关注和惋惜，同时呼吁广大
球迷理性看待，继续支持江苏足球发
展，共同营造良好环境氛围。”

按照苏宁俱乐部的说法，一直在
寻求转让，但转让谈判没有任何实
质性的突破。苏宁俱乐部做出“停止
所属各球队的运营”的决定，也表明
了“要么转让，要么解散”的态度。坊
间传闻，苏宁最新的谈判对象是江
苏交通控股集团，但直到足协规定
的时间，依然没有任何好消息传出，
江苏足球是否还有生机，有待最终
的谈判结果。

不过，这要看中国足协和职业联
盟是否会网开一面，再给几天宽限的
时间，就像去年的天津天海一样。据了
解，苏宁俱乐部最终提交的“工资表”
签名还是不完整，有球员拒绝签名。按
照足协的规定，江苏队将失去新赛季
中超联赛的准入资格。不过，直到记者
截稿时，中国足协尚未官方宣布江苏
队有没有资格踢下赛季的中超联赛。

有消息称，苏宁之所以放弃足
球，不仅仅在于经济困难，也和相关
部门的政策变化有关。2016年9月8日，
苏宁控股集团与南京雨花台区就“南
京国际足球小镇”签订了意向性投资
协议。2017年7月，项目正式签约。根据
规划，总用地面积1000亩的足球小镇
将作为江苏省重点打造的以足球运
动主题的人居森林示范片区，还将作
为足球赛事首选举办地。去年7月，项
目公布了招标公告，但随后消息显
示，这块地已被相关部门收回，项目
名称也改为了“雨花文体小镇”。

足球小镇
成骆驼草

专题撰稿 特约记者 国华

放弃足球因为“它”？

(1994年2月28日———2021年2月28日）


